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Le mot du maire 
 

Comme au premier jour 
 

 
 

Nous sommes à mi-parcours de notre 
mandature. 
 

Pour ce 34ème numéro du Petit courrier, nous 
avons choisi de regarder ensemble le chemin 
parcouru ces trois dernières années et ce qu’il 
reste à faire dans les 3 ans à venir pour tenir nos 
engagements.  
 
Dans les pages qui 
suivent, la parole est 
donnée aux huit 
commissions qui ont 
travaillé sans relâche 
et que je tiens ici à 
remercier. Pour vous, 
et chacune à leur façon, 
elles détaillent le 
travail accompli, les 
tâches à venir, les 
réussites et les 
difficultés. 
  
Pour ma part, je voudrais simplement souligner 
4 axes essentiels de notre travail. Tous placés 
sous le signe de la nouveauté, ils sont et seront 
essentiels pour la vie iledaraise :  
  - Nouveau local santé/social : ouverture cet 
automne dans le bâtiment rénové de la poste ; il 
permettra une nouvelle offre médicale sur l’île. 
  - Nouvelle école du Gourail :  les études ont 
commencé ; une vingtaine d’élèves sont 
attendus en 2025.  
  - Nouveaux logements : ils sont en préparation 
et dédiés aux jeunes actifs, en résidence 
principale, et « abordables ».  

  - Nouveau port de Béluré : plus de sécurité, 
plus de confort, et un meilleur accueil. Ce sera 
long, mais au moins on aura lancé le projet ! 
 
Et il a tant d’autres choses tout aussi 
importantes : environnement et transition 
énergétique, développement économique, 
culture etc. Je vous laisse les découvrir dans ce 

numéro double 
(juillet/août).  
 
Pour terminer, 
un mot plus 
personnel : au 
moment où l’on 
parle de plus en 
plus du malaise 
des maires, de 

leur 
découragement, 

de leur lassitude, 
sachez que votre 
maire se rend 
chaque jour en 

mairie avec toujours autant de plaisir, de 
détermination, de désir de servir l’intérêt 
général. Je crois pouvoir dire qu’il en est de 
même pour tous les adjoints et les conseillers.  
 
L’équipe est là, au complet, motivée comme au 
premier jour. 
 

                                                                                                                               
Jean Loiseau 



Zoom 
 

 

 
 

Vous l’avez peut-être vu sillonner les rues (étroites) 
du bourg. Un drôle de petit bus électrique a 
débarqué quelques heures sur l’île. La mission : 
tester les différents parcours qu’il pourrait 
effectuer… ou pas ! A son bord : tout le staff 
« mobilité » de GMVA, des représentants du 
constructeur et bien sûr quelques-uns de vos élus ! 
 
 
 
 

Les nuits d’été sur l’Ile d’Arz 
 

L'été bat son plein, avec son lot de visiteurs et de vacanciers ; mais aussi avec son lot d'incivilités et 
dégradations. Si beaucoup pestent contre le défilé à la journée de personnes qui marchent au milieu de 
la route, sachez que des comportements bien plus graves sont commis la nuit sur l'île par les 
personnes… qui y résident ! 
Ces jours-ci, ce sont les toilettes publiques de Brouel qui ont été cassées, et une œuvre de Daniel Buren 
au moulin de Berno qui a été vandalisée. Ce sont à nouveau des feux sur les plages, du mobilier de jardin 
brisé pour les alimenter, des bouteilles cassées dans le sable. 
Alors on compte sur vous pour passer le message auprès des vôtres, famille, amis, locataires. Car au 
final c'est le contribuable qui paye et les agents des services techniques qui se décarcassent pour tout 
remettre en état… afin que vous puissiez passer de bonnes vacances. Pensez-y, merci ! 
 

La vie des commissions 
 

« GÉRER ET PRÉVOIR » 
 

Nadège Le ROUX, Daniel LORCY, Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER 

 

A la chasse aux subventions 
Depuis trois ans la commission « gérer et prévoir » travaille afin d’accompagner au 

mieux les projets de l’ensemble des autres commissions.  
 
Les élus établissent des prévisionnels, élaborent les budgets et consacrent du temps à la recherche de 
subventions. Avec l’expérience, nous apprenons à connaitre les ficelles des différents dispositifs ainsi 
que les partenaires institutionnels auprès desquels nous défendons nos projets. C’est ainsi que nous 
avons obtenu de nombreuses subventions en investissement et quelques-unes en fonctionnement. Au 
total sur plus de 40 dossiers déposés, tous ont reçu un avis favorable. Sans ce travail d’équipe nous 
n’aurions pas pu engager des travaux importants (rénovation du bâtiment de la poste, du camping, du 
Gourail, des logements communaux, de la voierie etc.), ni prendre en charge les nombreuses études que 
nous avons lancées (PLU, AOT, Atlas de la Biodiversité, agroforesterie, port de Béluré etc.).  
 
Nous avons appris à jongler avec des acronymes barbares : DSIL, DETR, BVB, FNADT, FCIL, et autre 
LEADER n’ont désormais plus de secret pour nous. 
Nous avons également fait des choix budgétaires afin d’améliorer la qualité de vie et accompagner de 
nouveaux services : maintien à domicile (prise en charge du surcoût insulaire pour les interventions de 
l’aide à domicile de l’ASSAP), portage des repas par la poste et les bateaux-bus, création d’une maison 



d’assistante maternelle. Nous avons aussi souhaité innover avec la création d’un budget participatif et 
une aide à l’achat d’un vélo électrique.  
 
En complément du soutien financier aux associations, le budget de la commune intègre une 
programmation culturelle à l’année (ciné du dimanche, mois du doc, cinéma de plein air, spectacles). Il 
nous a fallu enfin apprendre les rouages des différents plans comptables afin d’élaborer le budget à 
chaque fin d’année.  
 
Nous allons donc persévérer dans ce sens et continuer à trouver les ressources nécessaires car de 
nouveaux projets débutent et d’autres sont à l’étude :  nouvelle école, logements OFS, réaménagement 
du Gourail.  
 

Des agents iledarais 
La commission est en charge également des ressources humaines. Depuis 3 ans nous avons réorganisé 
les services, notamment au secrétariat et l’agence postale communale. Nous avons fait le choix de 
recruter des personnes résidantes sur l’île, quand les compétences et qualifications le permettaient.  
 
Auparavant seul un agent de la commune habitait sur place. Dorénavant 4 agents, soit la moitié du 
personnel communal y résident. Ce choix facilite grandement les relations avec les administrés.  
 

                                                                                                                         Nadège Le Roux 
 

« HABITER ET HARMONISER » 
 
Michel DUDON, Daniel LORCY, Clément KOUYOUMDJIAN, Géraldine DAIGREMONT 
 

L’île, une esthétique du divers 
Que s'est-il passé sur notre petit territoire en urbanisme et en architecture 

depuis l'application du dernier PLU de 2007 ? 

Si l'architecture d'une ville est homogène, c'est qu'elle a été construite très rapidement (entre 10 à 30 

ans) ou qu'elle est la conséquence d'un plan d'urbanisme imposé avec des règles architecturales 

précises. 

Tel n'est pas le cas de la plupart des villes qui se sont construites sur plusieurs siècles et bien souvent 

reconstruites sur elles-mêmes. 

Entre évolution des styles, évolution des techniques, évolution des modes de vie et évolution des règles 

de construction, on trouve rarement des ensembles construits homogènes.  

Sur l’Ile d’Arz, seuls les trois ensembles de logements à caractère social peuvent répondre à cette 

homogénéité. C'est la diversité des styles et des techniques qui permet de dater presque chaque maison 

de l’île. Il n'y a donc aucune raison d'arrêter le temps sur une quelconque période. Et le voudrait-on, on 

ne le pourrait pas car il n'y a que des maisons individuelles qui se construisent au gré des moyens 

financiers et des goûts de chacun, des modes de vie, de l'échelle des familles et des nouvelles lois. 

D'autre part, au niveau de l'urbanisme, la révision de notre PLU nous impose de respecter les nouvelles 

lois promulguées depuis 2007. Elles sont très nombreuses et souvent restrictives. 

Ainsi, sur le portail de l'artificialisation des sols, on trouve un suivi de la consommation d'espaces par 

commune. Pour l'Ile d'Arz, entre 2009 et 2021 il y a eu 33 370 m2 de nouvelles surfaces consommées, 

dont 29 327 m2 pour l'habitat. 



Depuis, 25 permis de construire des logements ont été accordés en 2020, 6 permis de construire en 

2022 et 5 pour les six mois de 2023. 

Le rythme de croissance en logements est presque le même depuis 1968 soit 5 à 6 logements par an. La 

grande bascule n'est donc pas cette croissance lente, constante et mesurée, mais le ratio entre 

résidences principales et secondaires. 

Alors qu'en 1968 il y avait 171 résidences principales et 133 secondaires, il y a actuellement 129 

résidences principales (- 42) et 411 résidences secondaires (+278). 

Tel est bien l'un des problèmes qu'il faudra aborder lors de la révision du PLU, sachant que la loi "climat 

et résilience" d'août 2021 impose une baisse de la consommation des sols (terres agricoles, naturelles 

et forestières) de 50% entre 2021 et 2031, avec pour objectif 0% en 2050 (zéro artificialisation nette : 

ZAN).  Sans compter la loi Littoral et Natura 2000. 

Si croissance il y a, elle ira donc très probablement vers une densification des espaces déjà artificialisés. 

Nous en débattrons lors d'une réunion publique avec le bureau d'étude d'urbanisme prévue le 

samedi 28 octobre 2023. Vous y êtes tous invités pour discuter du futur projet d'aménagement en 

développement durable (PADD) de la commune. 

                                                                                                                                  Michel Dudon 

« DEVELOPPER ET SE DEPLACER » 
 
Daniel LORCY, Géraldine DAIGREMONT, Michel DUDON, Clément KOUYOUMDJIAN 

 

Accueillir de nouveaux habitants et favoriser le développement 
économique de l’île 
Depuis quelques années de nouvelles familles se sont installées sur l’île. Ce 

regain démographique, confirmé par les chiffres de l’INSEE (263 habitants), a des implications très 
concrètes : huit jeunes enfants bénéficient des services de la MAM, et à la prochaine rentrée scolaire 
l’école accueillera 14 élèves. Aussi nous faut-il penser dès maintenant à l’avenir très proche :  c’est le 
projet d’une nouvelle école au Gourail qui pourra recevoir une vingtaine d’élèves. 
 
Il nous faut donc améliorer notre offre de logements en résidence principale et à prix abordable. A 
Kernoël, le quatrième et dernier terrain en accession sociale est en passe d’être vendu. Dans le bâtiment 
de la poste, un logement familial et deux studios seront disponibles dans quelques mois. Mais il nous 
faut donc prévoir de nouveaux logements en location à l’année ou en accession en résidence principale 
et à prix modéré. 
 
C’est le travail qui est fait en collaboration de l’Office Foncier Solidaire de GMVA. Le montage financier 
est en cours. Il prévoit une dizaine de logements : du locatif social et aussi des logements en Bail Réel 
Solidaire qui permettront, en dissociant le foncier du bâti, d’accéder à la propriété pour une résidence 
principale à un coût raisonnable.  
 
Car le besoin est là. De nouveaux artisans se sont installés sur l’île, générant des emplois. Et de nouvelles 
activités sont prometteuses, comme la micro-brasserie, le paysan-boulanger et les plantes aromatiques. 
Le projet d’installation d’un ostréiculteur sur un terrain communal participe également à ce 
développement économique, tout comme le projet d’accueil d’une activité de maraichage. 

 
Les transports maritimes…  
Accueillir de nouveaux habitants et favoriser le développement économique doit passer par des 
conditions de transport maritime et terrestre de qualité. 



C’est ainsi que le projet de nouveau port à Béluré a été lancé lors d’une réunion publique de travail avec 
la population « dessine-moi un port ». La création d’une nouvelle cale à l’ouest de l’existante est en cours 
d’étude par la Région. Le dossier avance, lentement, mais il avance. Ce grand projet devra améliorer la 
sécurité et l’accueil des résidents et des visiteurs.  
 
La desserte de l’île est à l’évidence un facteur très important à prendre en compte.  
Les horaires des bateaux de cette année semblent donner satisfaction. Ils sont le fruit d’une réelle 
concertation entre les usagers, le Région et la Compagnie des Bateaux-Bus ; une concertation 
exemplaire dont nous nous réjouissons. 
 
Restent quelques points noirs toujours pas résolus : pas de salle d’attente digne de ce nom à la gare 
maritime. Nous sommes en négociation avec la mairie de Vannes. Même remarque pour la cale de 
Barrarac’h (mairie de Séné). Nous avons par ailleurs regretté la façon abrupte dont les parkings de la 
gare maritime sont devenus payants en été. Suite à notre intervention, un compromis a été trouvé. 
 

…et terrestres 
Le travail, essentiel, en cours concerne le remplacement de Thierry et Maryse qui prennent leur retraite. 
Il se fait en collaboration avec les services de GMVA. Plusieurs réunions de travail nous ont permis de 
bien lister les besoins de la population : horaires, parcours, tarifs etc. Très récemment un véhicule est 
venu essayer nos routes et rues pour voir où il peut et ne peut pas passer.  
 

Le tourisme, première économie de l’île 
Il est donc important de l’organiser au mieux, dans l’intérêt de tous. Nous travaillons à un meilleur 
accueil des visiteurs dans le cadre d’un tourisme raisonné et durable. C’est pourquoi nous militons 
auprès de la région pour des billets de bateaux horodatés qui devraient permettre d’écrêter les pics de 
fréquentation. C’est indispensable pour la qualité de notre accueil et la protection de notre 
environnement. Indispensable aussi pour améliorer la cohabitation entre résidents et visiteurs. Cette 
problématique du « surtourisme » devra être prise en compte dans le cahier des charges de la prochaine 
DSP. Nous veillerons à ce que les élus et l’ensemble de la population soient largement associés à son 
élaboration. 

Daniel Lorcy 
 

« PROTÉGER ET INNOVER » 
 
Clément KOUYOUMDJIAN, Nadège LE ROUX, Stéphane BUZENET, Michel DUDON 

 
Cet hiver, on plantera à Liouse et à Brouel 
 Annoncées pour cet été, les travaux d’aménagement prévus pour la délimitation 
des espaces à reboisement à Brouel seront plutôt réalisés après la saison estivale 
permettant de profiter pleinement des lieux sous le soleil. 

 
Déjà plus de deux années de travail participatif se sont passées. Elles ont permis de définir ce projet 
financé par la région, et de le présenter à tous pour le faire évoluer. Les tracés maintenant délimités, 
c’est désormais au tour du pépiniériste breton Graines de Bocages de nous accompagner dans la 
sélection et la production des plants qui seront implantés cet hiver. Le groupe de travail est impatient 
de vous convier au chantier de plantation ! 
  

PLU : contribuez à l’inventaire des arbres à préserver 
Les arbres appartiennent au patrimoine collectif et sont considérés comme des biens immobiliers. Ils 
n’ont pourtant généralement pas la durée de vie des bâtiments, et ne sont donc que de passage. Ils sont 
essentiels pour la lutte contre le changement climatique et ses effets (perte de biodiversité, sécheresse, 
chaleur…). Pour assurer la protection de notre capital boisé et son renouvellement dans le temps, nous 
avons fait appel à vos contributions dans le précédent Petit Courrier pour inventorier les arbres que 
vous considérez importants. Ce document sera associé au futur PLU. 



Il vous reste jusqu’à la fin de l’été pour inventorier vos arbres en vous rendant sur le site de l’Atlas de 
la Biodiversité de l’Ile d’Arz (https://observation.parc-golfe-morbihan.bzh/abc/). Il suffit alors de 
localiser l’arbre sur la carte et d’y associer une photo. Un botaniste du PNR identifiera l’espèce en 
question si vous ne la connaissez pas. 
Nous vous remercions pour votre participation qui est essentielle. 
  

Biodéchets, nous sommes à l’heure 
Au 1er janvier 2024, toutes les collectivités devront proposer à leurs habitants des solutions pratiques 
pour le tri des biodéchets à la source. Rien de plus simple qu’un composteur dans le jardin pour trier 
ses biodéchets et bénéficier du compost produit pour le jardin. C’est pourquoi l’agglomération distribue 
des composteurs sur demande (dechets@gmvagglo.bzh). Cela n’étant pas possible pour tous, des 
composteurs collectifs ont été implantés ces dernières années sur des emplacements adéquats : Place 
Charles à Penero, Kernoël, Chemin de Keriane et Place de la Grée. 
 
En triant vos biodéchets, vous réduisez la pollution liée au traitement des ordures ménagères et 
contribuez à la production de compost précieux pour les sols. Veillez à suivre les bonnes pratiques de 
compostage indiquées sur les bacs. 
 

Vers une réorganisation du tri des déchets verts à la déchèterie 
La revalorisation des déchets verts sur l’Ile d’Arz, projet mené au cours des trois dernières années, 
pourra être rendue possible cette année grâce à des investissements matériels réalisés par GMVA. Afin 
de valoriser la plus grande part possible des déchets verts, une réorganisation du tri en déchèterie 
devrait être proposée par les services de GMVA pour mieux délimiter les déchets verts destinés au 
broyage (branchages) et ceux qui peuvent être compostés tels quels (feuilles sans bois, herbes). 
A terme, nous souhaitons proposer du compost ainsi produit à un emplacement dédié en déchèterie. 
 

Des pratiques d’entretien plus tardives 
Les actions de broyage et de taille ont été réalisés plus tardivement cette année afin de favoriser la 
biodiversité. En n’agissant qu’à partir du mois de juillet, seule une intervention par emplacement est 
réalisée sur la première moitié de l’année ce qui permet à de nombreux êtres vivants de réaliser leur 
cycle de vie et de se reproduire, et dégage également du temps aux agents communaux pour d’autres 
actions pour la collectivité. 
 
L’Office Français de la Biodiversité recommande de ne pas tailler les haies entre le 15 mars et le 31 
juillet pour ne pas nuire à la reproduction des oiseaux qui nidifient sur cette période. L’Ile d’Arz étant 
un site particulièrement riche en oiseaux, la municipalité a fait le choix cette année de retarder le plus 
possible ses interventions. L’accessibilité de certains sentiers côtiers a temporairement été contrainte 
ce printemps. Cette nouvelle logique d’entretien nécessite une période d’adaptation pour nous 
permettre d’anticiper la pousse des végétaux et donc de définir la largeur à broyer et de mieux concilier 
accessibilité et protection de la faune à l’avenir. 
 

                                                                                                         Clément Kouyoumdjian 

« ENTRETENIR & NAVIGUER » 

Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER, Michel DUDON, Daniel LORCY 

  

Les « Tamaris » de plus en plus beau  
 

Depuis trois ans, nous avons rénové le camping municipal dans une démarche de développement 
durable et afin de mieux accueillir les usagers. Ces rénovations ont porté sur la désimperméabilisation 
des sols, l’installation de panneaux solaires, la modernisation des équipements, des travaux d’élagage 
et de plantation. Nous avons innové, avec l’installation de cabanes-étapes. Un site internet dédié est en 
cours de création.  

https://observation.parc-golfe-morbihan.bzh/abc/
mailto:dechets@gmvagglo.bzh


Oh mon bateau ! 
Nous avons choisi de gérer en interne les mouillages et créé une régie municipale. Ce choix nous permet 
de mieux maitriser, pour les bénéficiaires, les coûts sur le long terme. L’entretien est devenu obligatoire 
et géré par la commune. Nous avons mis en place un logiciel de gestion, une commission d’attribution, 
un plan annuel de contrôle/entretien des mouillages. Le règlement intérieur et les différents documents 
ont été remis à jour.  Depuis 2022 nous convertissons, au fur et à mesure, l’ensemble des mouillages en 
mouillages innovants afin de préserver les fonds marins. Cela permettra aussi de renouveler notre AOT 
dans de bonnes conditions. 
 

La commune a investi dans un bateau (un petit bateau rouge que vous connaissez tous maintenant) et 
emploie un agent saisonnier pour effectuer le service de rade.  
 

En partenariat avec le Région, nous menons une opération de déconstruction des bateaux/épaves. Une 
quarantaine de bateaux devraient être évacués en septembre. Pour ceux qui souhaiteraient bénéficier 
de cette action et n’ont pas effectué les démarches, il est encore temps !  
 

Un travail, des travaux 
De « gros » travaux de rénovation des bâtiments communaux (logement des Vignes, Gourail, la Poste) 
ont été réalisés ou sont en cours. L’objectif est de réduire les dépenses énergétiques et de faire des 
travaux durables.  
Dans la mesure du possible les chemins et routes sont rénovés en chaux/sable ou 0/20, certains remis 
en fossés naturels afin de redonner de la perméabilité au sol. Plusieurs routes communales ont été 
refaites. La route principale appartient au département. Nous le sollicitons régulièrement pour qu’il 
fasse de même ! 
 

Petit inventaire à la Prévert 
Voici, en vrac, une liste non exhaustive des travaux réalisés depuis le début du mandat :  
 

- Réfection des routes et chemins : Keriane, Penera, Bilic, Bilhervé, Greven, Penher, place capote.  
Douero : réfection du sol, remplacement des éclairages par des leds.  
- Cimetière : création d’un espace paysager pour le colombarium, installation de 9 urnes, allée 
chaux/sable, engazonnement. Greven : rénovation de la salle, aménagement cuisine + salle de soins. 
- Remplacement du portail du camping.  Création d’une aire de jeu. Installation d’une Maison 
d’Assistante Maternelle. Installation d’une douche pour les plaisanciers à Kerolan. Remise en état du 
petit pont (budget participatif). Travaux d’élagages importants suite aux tempêtes de 2021. Réemploi 
des troncs : en bancs et défense maritime. Evacuation d’une vingtaine d’épaves de voitures.  
 
Là, on respire... 
Rénovation énergétique des logements communaux des Vignes (installation de poêles à pellets, VMC, 
ballons thermodynamiques). Gourail : installation d’une chaudière à pellets, de radiateurs à eau, 
changement de l’éclairage par des Leds, régulation de la ventilation. Mise à niveau du parc informatique 
de la Mairie (ordinateurs, standard téléphonique, photocopieur), achat de logiciel métiers (mouillages, 
cimetière, camping, compta, immobilisation). Achat d’outils informatiques pour l’école.  
 
C’est presque fini… 
Achat de caravanes pour les saisonniers, achat de matériels et outillages plus adaptés et plus 
ergonomiques pour les services techniques, remplacement des 2 véhicules de la commune par des 
véhicules électriques. Installation d’un compteur électrique pour le marché. Réduction de l’éclairage 
public. Achats de barnums. Réhabilitation du bâtiment de la poste (livraison en fin d’année).  
 
Pour terminer… demain ! 
Des nouveaux projets sont à venir avec la création d’une nouvelle école « classe unique » dans la cour 
du Gourail et l’installation de panneaux solaires sur les toitures du Douero.  
                                                                                                                     

  Stéphane Buzenet 



« SE CULTIVER ET COMMUNIQUER » 

Géraldine DAIGREMONT, Fabienne JEAN, Daniel LORCY, Nicole L’ALEXANDRE 

 
 

L’enjeu de la commission est d’assurer une programmation culturelle riche et diversifiée pour toutes et 
tous, tout au long de l’année. Elle se doit d’accompagner et de compléter les offres culturelles des 
associations déjà très dynamiques en faisant des propositions culturelles venues d’au-delà de son 
territoire tout en mettant en avant, quand elle en a l’occasion, des créations locales. 
 

Les incontournables 
Coté cinéma, chaque année une vingtaine de séances gratuites sont proposées d’octobre à mai : « le Ciné 
du Dimanche », les trois séances-débats en novembre à l’occasion du « Mois du Doc » mais aussi deux 
séances estivales en plein air sur écran géant à l’Espace Jean Danet. Tous ces évènements sont autant 
d’occasions pour se retrouver et échanger autour d'œuvres cinématographiques très diverses. Il y a 
aussi ces belles rencontres avec des acteurs locaux comme lors de la projection du dernier film de 
Romane Guéret « Les Pires », en compagnie d’une partie de l’équipe du film. 
 
Mais place aussi à la lecture. Tous les deux ans, Le Festival de Lecture est l’occasion de rencontres avec 
des livres et leurs auteurs autour d’un thème.  La prochaine édition sera à la Pentecôte 2024 sur le 
thème « Venir d’ailleurs » avec deux jeunes auteurs : Polina Panassenko pour son livre « Tenir sa 
langue » et Guillaume Poix pour « Là d’où je viens a disparu ». 
 

Des partenariats 
Mais nous ne pouvons pas faire tout, tout seul. Aussi, nous travaillons avec d’autres associations, nous 
sollicitons des structures extérieures pour élargir cette offre culturelle, et notamment en musique 
comme cet été. Classique, jazz, musique d’ici ou d’ailleurs vous seront proposées avec les Musicales du 
Golfe, Jazz en Ville, en avant-première du festival de Vannes, et la première édition du Festival du Petit 
Caillou avec la nouvelle association ildaraise Arz’imut. Retrouvez tous ces temps forts dans le calendrier 
des rendez-vous du Petit Courrier ou sur le site de la mairie. 
 

Un lieu de création 
Toujours dans ce souci d’enrichir l’offre culturelle de commune afin qu’elle reste un lieu vivant de 
création, cette année nous avons créé un nouvel évènement autour de la danse contemporaine « ILE 
DANSE ». A défaut de structure scénique existante (et ce qui n’est peut-être pas si mal...) c’est l’île toute 
entière qui s’est transformée en terrain de jeu et d’exploration pour les deux compagnies : une 
invitation, le temps d’un week-end, à redécouvrir autrement certains endroits emblématiques de l’île. 
A reconduire, c’est sûr.  
 

L’expo Buren…côté finances 
Que l’on aime ou pas l’œuvre de Daniel Buren, cette exposition a été le fruit d’une superbe opportunité 
que nous avons su saisir et mener à son terme, avec une incidence minime sur le budget de la commune. 
Le coût total de cet évènement (120 000 €) a été entièrement pris en charge par le département et la 
DRAC. Sont restés à nos frais le vernissage et l’emploi d’un « service civique » pour accompagner les 
visiteurs et entretenir les œuvres. 
 

A noter enfin que notre engagement politique pour une fabrication et une installation « 100 % locales » 
des œuvres a généré plus de 80 000 € de retombées économiques directes pour l’île.  
L’exposition Daniel Buren sur l’Ile d’Arz a été une magnifique aventure artistique et humaine dont nous 
pouvons être fiers. Faire découvrir l’art contemporain au plus grand nombre est une belle mission. Si 
une autre opportunité se présente, nous nous devrons d’être à sa hauteur. 
En attendant, l’expo Buren, ce n’est pas fini : fermeture fin octobre. Il est encore temps d’en profiter ! 

 
Géraldine Daigremont 



« GRANDIR ET APPRENDRE » 

Fabienne JEAN, Nicole L’ALEXANDRE, Myriam AIMÉ, Philippe ROUGIER 

 
Dès le début de notre mandat, nous avons décidé de créer une aire de jeux sur le terrain 
jouxtant le camping. L’inauguration a eu lieu en juillet 2022. Cela a pu paraître long, mais 
rien ne se fait d’un claquement de doigts. Il a fallu tenir compte des impératifs du terrain, 
des cailloux qui sont « remontés » après travail du sol, et de la météo. Mais nous en 

sommes venus à bout et le terrain fait la joie des enfants. 
 
Autre réalisation : le filet de volley installé chaque été dans l’espace Jean Danet qui attire les jeunes… 
mais pas que !  
 

Le conseil des jeunes 
Le conseil municipal des jeunes était un projet qui nous tenait à cœur puisqu’il permet aux adultes de 
demain de s’investir dans la vie communale. Il fonctionne, même s’il n’est pas toujours facile pour les 
jeunes de participer aux activités. Ceux qui habitent l’île sont forcément plus disponibles que ceux qui 
n’y viennent que pour les vacances. Ils ont malgré tout mis sur pied l’organisation du jeu de piste en 
juillet qui fidélise une bonne soixantaine d’enfants ravis de courir dans l’île à la recherche des réponses 
aux énigmes.  
 
Autre activité importante : le nettoyage de l’île qui la première année avait attiré une soixantaine de 
participants, enfants et adultes, tout étonnés de la variété des déchets récoltés. L’édition de l’automne 
2022 n’a vu que 3 personnes se présenter, la pluie ayant sans doute découragé les bénévoles. Cette 
année, le 30 juin, nous étions dix : c’est mieux !  
 
La boum, initiée l’an dernier, a, elle aussi, rencontré un joli succès. 
Enfin, l’espace de jeux de ballons à Berno est sur les rails. Encore un peu de patience, c’est pour bientôt, 
de belles parties à venir !  
 
Nous avons aussi organisé le Noël des enfants de l’école, la chasse aux œufs de Pâques en 2021 et 2022.  
En 2022 les enfants ont pu profiter du festival de lecture dans le décor magique du pigeonnier de 
Kernoël. Expérience à recommencer, tant voir leurs petits visages tendus vers Sophie l’animatrice du 
Kaïbachi était en soi une récompense. 

  Fabienne Jean 
 

« SOIGNER ET ACCOMPAGNER » 

Philippe ROUGIER, Nadège Le ROUX, Nicole L’ALEXANDRE, Myriam AIMÉ 
 

 
En 3 ans la commission a mené de multiples actions : 
 
Pour les personnes en perte d’autonomie  
- Un service de livraison de repas à domicile a été mis en place avec le SILGOM, groupement d’intérêt 
collectif, qui fournit les hôpitaux et maisons de retraites du département. Les repas sont livrés 6 jours 
sur 7. La municipalité finance leurs acheminement des repas sur l’île. 
- 2 ateliers en 2021-2022 ont été organisés avec l’espace autonomie santé du Morbihan, l’un sur la 
mémoire, l’autre sur l’équilibre. Une dizaine de personnes ont pu en bénéficier.  
- Aide à domicile : la commune a conventionné avec l’ASSAP afin de permettre l’embauche à l’année 
d’une aide à domicile qui vient travailler sur l’île 5 jours par semaine. Ce travail, complémentaire aux 
interventions des infirmières et des bénévoles, contribue au maintien des personnes en perte 
d’autonomie sur l’île.  



Pour toute la population 
- Gestion de la pandémie : depuis le 26 janvier 2021, nous avons fait face à la pandémie du COVID 19 en 
organisant des vaccinations avec les infirmières. Nous avons réalisé 18 séances et 800 vaccinations sur 
l’île.  
- Présence médicale : nous finalisons actuellement la création d’un cabinet médico-social au rez-de-
chaussée du bâtiment de la poste. Il sera équipé de matériel de télémédecine et médical. Il permettra à 
des professionnels de santé d’effectuer des permanences.  
- Social : une permanence régulière a été mise en place avec le concours du centre médico-social les 
Vénètes à Vannes. Cette permanence se tient salle GREVEN. En 2021 et 2022, elles étaient mensuelles. 
A présent, elles s’effectuent tous les deux mois et une permanence téléphonique est assurée dans 
l’intervalle. 20 personnes ont pu bénéficier du service (accès aux droits, difficultés de logement, 
difficultés financières, accès aux soins, problèmes de garde d’enfants). 
- Aide administrative : depuis 6 mois Ty-Info Services, service de GMVA, se déplace sur l’île les mardis 
des semaines paires. Les permanences ont lieu à la médiathèque. Un agent aide les administrés aux 
démarches administratives, dossier retraite, recherche d’emploi, formation multimédia…  
Les rendez- vous se prennent par téléphone (06 59 57 59 28). 
 
Pour la petite enfance :  
- Création d’une Maison d’Assistante Maternelle (MAM) : il y avait début 2022 un besoin de garde pour 
les jeunes enfants. L’accompagnement de la CAF et de la PMI du Morbihan, nous a permis de trouver 
une solution adaptée. Depuis juin 2022, la municipalité loue à Morbihan Habitat un logement HLM à 
Penero. Elle l’a mis aux normes afin d’y créer une MAM. Christelle Le Gruyère, assistante maternelle 
agréée, y exerce depuis septembre 2022. Elle accueille les enfants du lundi au vendredi. Huit enfants 
bénéficient du service à tour de rôle et en fonction des contraintes professionnelles des parents. 
 
Actions et projets pour les années à venir  
Ateliers : cet automne sera organisé un atelier sur la nutrition. 
 
Présence médicale : nous sommes en contact avec des médecins de Séné qui pourraient être intéressés 
pour faire des consultations, dans le futur local de santé, toutes les deux semaines sur l’île. Cela 
permettrait aux nouveaux arrivants et à ceux qui sont en recherche de médecin traitant d’être pris en 
charge près de chez eux. 

 
Philippe Rougier 

 

Les Insulaires à Houat 
Inscrivez-vous ! 

 

A l'occasion du prochain Festival des Insulaires à Houat 

les 22, 23 et 24 septembre, n'oubliez pas de 
réserver en Mairie avant le 10 août prochain : 
 

-Traversée maritime depuis l'Ile d'Arz avec la 
compagnie Izenah : 
 35 € (vendredi/dimanche ou la journée de 
samedi).  
 

-Repas de clôture :  
14 € à l'ordre de l’Association des Iles du Ponant. 



Les rendez-vous de l’été 
  

 
Juillet / Août 

 
25 juillet 

Jazz en ville « Saxez Air Quartet » entre le bourg et l’embarcadère de 
12h30 à 20h30 

 
                                         25 / 26 juillet 
                       Formation permis côtier (Aumia) 

 
25 juillet / 6 août 

Musée : Exposition de Clotilde Askin-
Frappier et Yves Millet  

 
27 juillet 

Sortie kayak à Ilur (Aumia) 
 
27 juillet Grande fête des jeunes 

Atelier artistique expo Daniel Buren 10h30-12h au Gourail  
Jeu de piste 14h à la Grée 
Spectacle de marionnettes « Minimal Circus » 16h au Gourail 
Film « La Petite Bande » de Pierre Salvadori 20h30 au musée 

 
28 juillet Grande fête des jeunes  
Défilé costumé Rdv à la Grée 11h00 
Pique-nique 12h30 Espace Jean Danet 
Olympiades et Pêche à la ligne dès 15h00 Espace Jean Danet 
Boum « 5 -10 ans » 20h00-21h30 au Gourail 
Boum « 11-15 ans » 22h00-0h00 au Gourail 

 
1er et 2 août 

Formation permis côtier (Aumia) 
 

4 août 
Formation sécurité en mer (Aumia) 

 

5 août 
Pétanque à la Grée (ASC) 

6 août 
                              Pèlerinage d’Ilur 
Les Musicales du Golfe, 17h à l’église Notre-Dame de la Nativité 

 

7 août 
Vide Grenier à la Grée 8h30-12h30 (ASC) 

 

 7-8 et 10 août 
Stage théâtre (enfants et ado) au Gourail (ASC) 

 

8 / 20 août 
Musée : Exposition de Mohammed-Larbi Hamidi  

 



9 août 
Tour de l’île + Chasse au trésor (ASC) 

 

10 août 
Danse bretonne au Gourail 10h à 12h (ASC) 

 

12 août 
Jeux « Tournwarz » au Gourail (ASC) 

 
 

13 août 
Danse bretonne 10h à 12h au Gourail (ASC) 

 

14 août  
Concert à l’église Notre-Dame de la Nativité (ASC) 

 

16 août  
Danse bretonne de 10h à12h et Festnoz en soirée au Gourail (ASC) 

 
 

17 août  
Cinéma de plein air « Retour vers le Futur » 

22h, Espace Jean Danet  
 

17 / 18 août 
Sortie “en escadre” à Hoëdic (Aumia) 

 

18 août 
Atelier créatif (après- midi) et Contes (en soirée) au Gourail (ASC) 

 

22 août / 3 septembre 
Musée : exposition d’Annette MILLER 
 

25 / 26 août 
Le festival du Petit Caillou 16h00 -01h00 au Billic (ARZ’IMUT) 

 

28 / 29 août  
Stage Qigong au Gourail (ARZAME) 
 

Vous pouvez retrouver sur le site de la Mairie toutes les actualités des associations qui ont été portées à notre connaissance. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                        

            MAIRIE                                                                         CIPM « MARINS & CAPITAINES 
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                                             Se référer au site :  
                                                                                                       http://www.musee-iledarz.com                 
                             AGENCE POSTALE                                                                   

             Du lundi au vendredi de 9h30 à 12h00                                           MEDIATHEQUE MUNICIPALE 

                                                                                                                     Mardi 10h00 à 12h00 

Samedi 14h00 à 16h00 

                                                                    

 PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE              TY-INFO SERVICES 
Mardi 19 septembre de 15h30 à 17h00 (salle Gréven)     Salle Gréven de 9h45 à 12h45 et de 13h30  

Sur rendez-vous : 02 97 69 52 00       à 15h45 tous les 15 jours  
Permanence téléphonique : 4 août                             mardis : 25 juillet, 8 et 22 août, 5 septembre 

              De 14h00 à 17h00                             Rendez-vous par téléphone : 06 59 57 59 28 

     
                    COLLECTE ORDURES MENAGERES                                                   COLLECTE BACS JAUNES 

                  Les lundis et jeudis de juillet                                             mardi 25 juillet  

    Les lundis et les 3,10,18,24,31août                             Les mardis 1,8,16,22 et 29 août        
 



L’été est là : les conseils des infirmières 
 
 
 

Porter un casque pour faire du vélo 
(obligatoire jusqu'à 12 ans) 
 

 
 

Mettre des chaussures de protection pour 
aller dans l’eau afin d'éviter les coupures 
d’huîtres 

 
 
 
  Bien s’hydrater 

 
 
 
 
 
 

Mettre de la crème solaire indice 50 
 
 

 
 
Il n’y a pas de pharmacie sur l’Ile d’Arz. Il est 
donc prudent de prévoir une petite « trousse » 
avec les médicaments de première nécessité, 
même si nous en avons en dépannage.  
 

 
 

Pour nous joindre : 06 75 14 07 19. 
Prise de rendez-vous pour les soins courants de 8h à 20h.  
En cas d’urgence : composer le 15. 
 


